

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 22 de Junio de 1889.

N.º 2.391

ZORRILLA

Hoy será coronado en Granada el poeta español por excelencia, el que á fines del siglo XIX encarga y resume el espíritu de nuestra raza.

Cincuenta años, y no se sabe cuántas revoluciones han pasado desde aquella tarde en que Zorrilla se dió á conocer ante los despojos de Figaro; todo ha cambiado y se ha renovado desde entonces, al punto de ser la España de hoy entidad casi distinta de la España de 1837; se han modificado totalmente los hábitos y los gustos; ha habido en el pensar y el sentir una radical metamorfosis, y para que todo variase, hasta son otros los moldes y las formas que sirven de vehículo á la verdad y á la belleza.

A pesar de ello, Zorrilla se ha sobrevivido, y su obra tiene hoy el mismo encanto y la misma fuerza que tenia hace 40 años. ¿Por qué?

Porque Zorrilla representa y representará, mientras los ojos gusten del sol, los oídos de la música y las almas de la gloria, no lo que pasa y muda, sino lo que subsiste y queda.

Tres ó cuatro veces desapareció de entre nosotros para recorrer, como pájaro errático, el nuevo y el antiguo mundo.

Olvidado y muerto para la vida intelectual de la nación se le creía durante tales ausencias; y, sin embargo, al regresar á la madre patria acontecía siempre un caso maravilloso: el de una resurrección triunfante, merced á la cual recobraba el poeta su indisputable supremacía.

Fusilado Maximiliano, cuyas venturas y desdichas había compartido en Méjico, remaneció un día entre nosotros envejecido, agriado, envuelto en una atmósfera de antigüedad y en una especie de moho que le hacía aparecer ante los ojos de la nueva generación con todos los caracteres de un maestro desenterrado.

Corrían tiempos duros para el arte y la poesía; como que la revolución, llamando á las puertas con ruido y priesa alarmantes, había puesto á los genios ligeros, sagrados y alados de que habla Platon en desordenada fuga.

Era la época de las dolores y los pequeños poemas, de las traducciones de Heine y de las rimas. Campoamor deslizaba, entre la prosa monopolizadora, sus vibrantes y amargas ironías; Nuñez de Arce esgrimia sus endecasílabos de hierro dirigiendo la punta contra los adversarios políticos, y Becquer dejaba apenas caer algunas gotas de miel entre la febril muchedumbre, seguro de que si daba mayor desahogo á la fuente de la poesía, nadie acudiría á beber con la bastante sed aquellas purísimas y adormecedoras aguas.

Llegó Zorrilla al Ateneo, leyó algunos fragmentos de su obra, que parecía tan muerta y tan sepultada, y al punto surgieron las magníficas catedrales, los misteriosos conventos y los enriscados castillos, cuyos ámbitos se poblaron de obispos, capitanes, monjes en pena, reclusas, aventureros, juglares y embaidores. Apareció Granada la morisca con sus espíritus, sus gnomos y sus descabezados; echáronse á galopar por las llanadas de Castilla los capitanes de Flandes que entretenían seduciendo damas ó apaleando alguaciles los ocios de la guerra; oyóse el choque de las armas y el marcial saludo de los alcaides cristianos y los valles moros; se encendió la lámpara del Cristo de la Vega; crujieron las áncoras de las galeotas que, cargadas de conquistadores,

zarpaban para las Indias, y frente á frente de los mezquinos reyes de verdad, cuya existencia estaba dando las boqueadas, apareció el trágico bulto de D. Pedro como si viniese á recrearse en la pérdida de los sucesores de su hermano bastardo D. Enrique, y ante los que traficaban con el amor y el honor, convirtiéndose ambas cosas en medio de encubramiento ó de lucro, se desembozó, para compararse altivamente con ellos, el clásico don Juan Tenorio.

Los que peleaban por una santa idea, los que paraban exclusiva atención en los vuelos de la política y de la filosofía, los intransigentes y los excépticos, los egoistas sin fe y los austeros revolucionarios detuviéronse un punto y saludaron con juvenil emoción á la España antigua, adivinando que aquella sería, lo mismo despues que antes de la lucha, la España eterna.

En 1880, tras un nuevo eclipse del poeta, repitióse el caso. Y se ha reproducido con igual intensidad en dos ó tres ocasiones.

Disputan los críticos y los sectarios sobre las tendencias sociales y religiosas de la obra de Zorrilla. Conservador, tradicionalista, ultramontano, le llaman unos; rebelde, popular, más amigo de moros que de cristianos, y peor hallado con el dogma estricto que con las supersticiones poéticas, le consideran otros. A nuestro juicio, lo es todo á la vez, como todo lo han sido, y quizá lo son, nuestro pueblo, nuestros soñadores y nuestros soldados. Mezcla de paladin de la cruz y de abencerraje; de valedor del cristianismo y de perseguidor del papa; de fundador de capillas y allanador de conventos; de implacable compañero de Francisco Pizarro y de místico alumno de Juan de la Cruz ó de Inigo de Loyola. Va adonde le llaman el amor de la gloria, de la naturaleza, de la idealidad ó de la hermosura. Para prendarse, no distingue de religión, y lo mismo se le da de que su predilecta sea mora ó cristiana. Tan á gusto y en su casa se encuentra en el pórtico gigantesco de los incás, ó en los patios floridos de la Alhambra, como bajo las ojivas de Burgos ó los arcos románticos de Compostela.

Mezcla de árabe y latino, tiene por suyo el planeta, y está siempre en disposición de ceñirse la espada para correr de Sicilia á Constantinopla, de Barcelona al Mar Negro, de Sevilla á la Araucanía.

Eso es, eso traduce la obra de Zorrilla, tan grande, tan genial, tan nuestra, que semeja, con las variantes propias del tiempo, ese monumental *Romancero*, en el cual, como en la *Iliada*, han trabajado disuintas generaciones.

Bién hace España al coronarle, porque en realidad se corona á sí misma.

Trazar aquí una biografía ó una semblanza de Zorrilla sería ofender á nuestros lectores.

¿Quién habrá que no conozca la historia del gran poeta?

Sus malos éxitos en el estudio del derecho, su paso por el Seminario de nobles de Madrid y por las Universidades de Valladolid y Toledo, su fuga del hogar á lomos de una yegua tomada á un partiente suyo, cosas son para todos notorias y referidas en versos admirables por el protagonista que á la vez escribía y realizaba fantásticas leyendas.

Solo diremos, pues, que nació en Valladolid el 17 de Febrero de 1817, en la casa única que hoy queda de la calle de Fray Luis de Granada, y la cual forma esquinazo con la de Lira.

Pertenecía su padre á la nobleza de toga, había sido alcalde de casa y corte en la España, y figuraba entre los más acérrimos realistas, razón por la cual se indispuso con su hijo, apenas éste, emancipado á la potestad paterna, contrajo relaciones y compromisos con los escritores políticos y liberales.

¿Cómo vivió Zorrilla en Madrid, solo, desconocido y sin amparo alguno? Dibujando y escribiendo para el arqueólogo Assas y para el periodista diplomático y poeta Jacinto Salas Quiroga.

Cuenta Antonio de Valbuena, en la hermosísima aunque parcial semblanza publicada estos días por la biblioteca de *Celebridades españolas contemporáneas*, que Zorrilla tuvo entonces por asilo el cuartucho de un cesterero, en donde, falto de pluma, escribió con una mimbre aguzada en tinta azul la famosa composición que al día siguiente había de ser leída en el entierro de Larra. (14 de Febrero de 1837.)

Afortunadamente, cesaron sus estrecheces con aquella lectura. Festejado y avogado en triunfo por los escritores más notables de la época, tuvo de seguida un puesto retribuido en el periódico «El Porvenir», de Donoso Cortés y Pastor Díaz; y pasó luego con mayor sueldo á «El Español» de Enrique Gil y de Villata.

Meses despues publicaba su primer tomo de versos, con un prólogo de Pastor Díaz, y en Junio de 1838, el segundo. Ya en éste había encontrado su camino y puesto el sello á su legítima fama.

A partir de tal punto, huelgan los comentarios y juicios, pues hay lo bastante con el simple recuento de sus obras.

Dedicóse á la dramática, casualmente, para ayudar á García Gutiérrez, á quien importaba mucho, por razones que están al alcance de cualquiera rematar su *Juan Dandoto* en el más breve espacio posible.

Animado por el ensayo, y tambien por el provecho, Zorrilla se lanzó de lleno al teatro.

En menos de cinco años escribió comedias, dramas, tragedias y loas, cuya simple enumeración asusta. *Cada cual con su razon*, comedia en tres actos; *El Eco del torrente*, drama en otros tres; *Un año y un día*, en cuatro; *El molinero de Guadalajara*; *El caballo del rey D. Sancho*; *Sancho García*, tragedia; *La mejor razon, la espada*; *Más vale llegar á tiempo que rondar un año*; *El puñal del godo* (escrito en una noche); *Ganar perdiendo*; *Apoteosis de Calderon*; *Los dos vireyes*; *Vivir loco y morir más*; *El excómulgado*; *La creación y el diluvio*; *Sofronía*; *La copa de marfil*; *El alcalde Ronquillo*, y otras muchas obras, cuya lista sería indigesta; tanto más, por cuanto hay quien cree, y no sin motivo, que solamente tres cosas escribió Zorrilla para el teatro: *El zapatero y el rey*; *Traidor*; *inconfeso y mártir*, y *D. Juan Tenorio*;

Sobre estas han pasado en vano las modas y los tiempos.

De memoria las saben las tres cuartas partes de los españoles, los cuales, no obstante, invaden teatros y liceos apenas se les presenta ocasión de volver á oirlas.

La gloria, la personalidad, el alma del poeta y tambien la de España, está en las *leyendas*, género casi exclusivamente suyo, pues únicamente le hace alguna sombra, siquier jamás le iguale, el duque de Rivas.

Perdurarán las incluídas en los *Cantos del troyador*, como *Margarita la torné-*

ra, El capitán Montoya, Las píldoras de Salomon, El desafío del Diablo. La azucena silvestre, A buen juez buen testigo, y será eterno, mientras haya poesía y lengua española. ese monumento, mezcla de lo lírico y de lo épico, que no es en realidad más que una serie de leyendas cristianas y moriscas, y que se titula *Granada*.

Con igual encanto leerán las generaciones, si no *El drama del alma*, pobre tributo á la memoria de Maximiliano de Méjico, los *Ecos de la montaña*, y el *Album* y *Los cuentos de un loco*.

Inútil es decir que el poeta ha envejecido y está en desacuerdo con los modos y los gustos reinantes; pueril, alegar que el encanto de su poesía consiste en que nos restituye á los serenos días de la juventud á los que vamos casi viejos.

Dos años há se nos descolgó con el maravilloso *Cantar del Romero*, y quedamos todos tan deslumbrados como conmovidos. Todos; lo mismo aquellos que empiezan la jornada de la vida; que aquellos otros que ya han vuelto del azaroso viaje.

Es Zorrilla gran prosista, según demostró en sus *Recuerdos del tiempo viejo*; mas tal condición significa muy poco junto á las de profeta y de inspirado, únicas que le hacen comparable, y no por cierto inferiores, á las de Víctor Hugo.

A los 70 años de edad ha escrito en el citado *Cantar del Romero* páginas tan hermosas como las de la plena juventud, y de las cuales, para enaltecerle, queremos reproducir la admirable pintura del *Bufon de Vidiago*, sima de la costa asturiana en que libran perpetua batalla los vientos y las olas.

Abrete, pues, oh sesamo, que encierras el geniecillo ruin y microscópico, que conmigo cruzó mares y tierras desde la Alhambra hasta la mar del Tiro.

Sal y el viejo laud toma en la mano, pero vuelve gentil, ágil; risueño como en el tiempo viejo aun no en olvido, cuando ibas por mitad cristiano y moro, la cruz al pecho y de alquicel vestido, cantando á Dios y despreciando el oro;

Cuando, de audacia y de locura ejemplo, salmodiaban los versos del poeta, lo mismo al son del órgano en el templo que al son de la morisca pandétera.

Sal, genio mio, ven, te necesito: ven conmigo á asomarte á un agujero por do el poder de Dios que veas quiero en un rincón de Asturias donde habitó...

¡Ya la lid se trabó!—Ya la marea se desborda en la cueva: el aire grita, silba; gimé y tenaz puja y jadea prensado sin cesar: el mar se agita cada momento más: toca, rodea y asalta el antró; de encontrar se irrita al aire en el cabon; con él pelea bajo la tierra: embravecido ondea, y olas sobre olas al echar se comba, y llená el socabon de espuma y ruido: el eco, entre agua y aire comprimida cual de prensa neumática en la bamba, su flébil son en infernal rugido.

Rufa el aire furioso: el mar rebrama y ondas tras ondas en su auxilio llama: montañas de agua sobr é el aire arroja: él reventando de furor se esprita: dobla su empuje el agua: el aire afloja sintiendo que por fin se debilita, y muge con hondísima congoja: pero por más tenaz que forcejea, el agua de delante se le quita, y él por la encajonada chimenea, fugitivo huracan, se precipita.

¡Dios! Por el fondo del calcáreo embudo de ciclones con fuerza estremeciendo la mole inmensa del peñasco rudo, aire y eco á la vez salen rompiendo de la atmósfera el tul en cien girones; haciendo al desgarrarla más estruendo que el que harían rugiendo cien leones, cien ballenas un golfo revolviendo y reventando á un tiempo cien cañones.

De darle con inútil esperanza caza en el viento, tras del aire lanza gigante surtidor de agua en espuma furioso el mar; pero en su altura suma de su empuje á pesar ya no le alcanza y él, vuelto ya de su pavor, se engríe y, en lo alto, de él y de su afán se ríe.

Entonces, alardeando por despecho, despliega el agua espléndido penacho de opalino cristal y perlas hecho, que en cada grieta cóncava ó picacho saliente, punta ruin ó aspera escama del cóncavo peñasco, desparrama rizos, madejas, cintas, trenzas, blondas y velos mil sin adhesión ni trama; cuyos hilos fugaces culebrean, y van á reunirse con las ondas del socabon por el conducto estrecho, en donde serpenteando burbujan, sin conseguir jamás hacerse lecho.

El aire, que la siente bajo tierra tornarse hirviendo al mar tras la resaca, detrás del agua al socabon se arroja; vuelve otra vez á provocarla á guerra: otra vez del cabon le desaloja ella: él entra otra vez; otra le saca el agua y otras mil... y no se aplaca de aire y agua la horrisona pelea, de la caverna en el peñasco hueco hasta que se retira la marea, y vuelve al fin del socabon ya seco á apoderarse el aire con el eco.

Llaman á esto un bufon aquí en Vidia (go. porque bufa en verdad y estruendo mete que da pavora y amenaza estrago: á mí, nombre poner no me compete á las obras de Dios; lo que aquí hago es venir á adorar á este boquete al Dios para quien es la mar un lago, y este extraño fenómeno un juguete.

Después de esto, ¿quién se atreverá á sostener que con el cuerpo ha envejecido la musa del cantor de Granada?

Podrá Zorrilla decir en la melancólica y última poesía que dentro de pocas horas ha de leer, coronado ya, en el Alcázar de Carlos V:

«Mas Dios marcó mis horas; mi alma tras mí la muerte siente; mi tumba se halla abierta, mis fuerzas aniquila la trémula vejez, mi inteligencia ofusca su cerrazón incierta, franqueada ya me tiene la eternidad su puerta y estais mi voz oyendo por la postrera (vez.»

Pero aunque eso diga y crea, su voz seguirá resonando entre nosotros, tan fresca, tan conmovedora, tan elocuente como resonaba para las generaciones anteriores al promediar este siglo.

Así, pues:
¡Honriamo l'altíssim poeta!
(El Globo del 17.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Globo.

Granada 15, 11-40 n.

Después de Hegar D. José Zorrilla al Carmen de los Mártires, y recibir las comisiones de que hablaba en mi telegrama de ayer, cenó en compañía del Sr. Ferrarí, que le acompaña, y de los señores gobernador civil Sr. Sellés; alcalde de esta ciudad Sr. Seco de Lucena, director de El Defensor de Granada, Fuente y Jurado de Parra.

Mañana visitará el palacio árabe, y pasado el Generalife y la Universidad.

El día 21 será coronado en el palacio de Carlos V, que ha sido decorado con toda suntuosidad.

El miércoles se le tributará el homena-

je en la Alameda y el Salon, que han sido adornados con guirnalda de flores.

La fiesta morisca en el Carmen, donde reside, no se verificará hasta el 27.

Ha llegado la comisión del Ayuntamiento de Barcelona.

En la estación esperabanla el Ayuntamiento de Granada y los catalanes residentes en ésta.

A su llegada al hotel de la Alameda disparáronse multitud de cohetes.

La banda provincial y una orquesta de guitarras y bandurrias la ha obsequiado con una serenata.

Granada 15, 11-55 n.

Sigue creciendo la animación y se advierte la afluencia de forasteros.

Además de la comisión del Ayuntamiento de Barcelona, han llegado los Sres. Balaguer, Silvela (D. Manuel), Rodríguez Mendez, representante de la Universidad de Barcelona, y la señora marquesa de Villanueva y Geltrú.

Granada 16 4 30 r.

Esta mañana á las seis las bandas militares y civiles han tocado diana para dar comienzo á las fiestas.

A las doce en punto un repique general de campanas anunció la salida de las Casas Consistoriales de la tradicional Tarasca, que recorre las calles por donde pasará la procesion el jueves.

En la plaza de Bib-Arrambla se ha levantado el monumento.

Esta tarde se verifica la apertura de la Exposición regional de artes gráficas é industrias artísticas, que ha sido organizada por el Centro Artístico granadino.

Está completamente terminado el decorado del salon donde ha de verificarse mañana á las seis de la tarde la coronación de Zorrilla. Soberbios tapices y profusion de guirnalda de flores cubre la estancia, en cuyo fondo se alza el estrado y el trono que ha de ocupar el poeta nacional.

La orquesta, dirigida por Breton, ejecutará un excelente programa.

La residencia de Zorrilla es un lugar delicioso como pocos.

Son esperados esta noche los señores Franco, Rodríguez, Villalba Hervás y Foronda, éste en representación del emperador D. Pedro del Brasil.

El homenaje será una fiesta incomparable. En él tomarán parte muchas colectividades de toda España. Las banderas y estandartes pasarán de ochocientos.

La corona del cuerpo consular me aseguran que es notable y bellísima.

Se preparará una profusa iluminación.
Granada 16, 9-35 n.

Se ha suspendido hasta el día 21 el acto de la coronación de don José Zorrilla, por no haber llegado á esta capital el representante de S. M. señor duque de Rivas, quien llegará mañana por la noche.

Hoy reina mucha animación en los paseos, sobre todo de carruajes, en la carrera y paseo del Genil.

Granada 18, 12-15 r.

Anoche se inauguró el chalet del Liceo con un baile espléndido al que asistió el Sr. Zorrilla.

Esta noche se dará el primer concierto, por la sociedad que dirige el maestro Breton, en el palacio de Carlos V. Entre las piezas del programa, figura una composición de dicho maestro titulada «En la Alhambra.»

Mañana, á las cinco y media de la tarde, se verificará un homenaje nacional en honor de Zorrilla.

El acto será solemne. Para esta fiesta se pagan tres duros por cada asiento en la tribuna.

Londres 15.

El gobierno ha hecho importantes encargos de material de guerra á Birmingham.

Las principales fábricas han tenido que tomar obreros suplementarios para estos trabajos, y las nuevamente creadas elaboran obuses de acero y revólvers de reglamento.

Berlín 15.

La conferencia sobre los asuntos de Samoa firmó ayer la convencion sobre las siguientes bases:

Primera. Meliota será proclamado rey.

Segunda. Se nombrará una comisión especial encargada de examinar todas las modificaciones que haya necesidad de introducir en el régimen interior.

Tercera. En el caso de que no se llegara á un acuerdo completo en todas las partes del convenio, Inglaterra será el árbitro que decida.

El convenio será sometido á la aprobación del Senado de los Estados Unidos que lo examinará en el próximo mes de Diciembre.

El representante de Washington sale hoy portador del tratado aprobado y firmado por los representantes alemanes y americanos.

De La Publicidad:

París 18.

Berna.—En la nota que el Consejo federal ha dirigido ayer al Gobierno alemán, se sostiene que son infundadas las acusaciones que se han formulado contra las autoridades suizas por supuestas conivencias con los socialistas.

Añade dicho documento que las autoridades de la Republica Helvética jamás han faltado á sus deberes con los países vecinos, guardando Suiza completa neutralidad por acuerdo de las grandes potencias.

Añade la nota que esta neutralidad la sostiene y la defenderá Suiza con resolución.

La situación se agrava. Corre el rumor que M. Bulow ha remitido al Consejo Federal una especie de ultimatum y ha anunciado su próxima salida, si no acepta las conclusiones siguientes:

1.ª Alemania se reserva el derecho de vigilancia por sus propios agentes en Suiza sobre los socialistas refugiados.

2.ª Suiza no permitirá que los alemanes refugiados se instalen en el territorio federal sin estar provistos de pasaporte autorizado por la policía alemana.

Estas ridículas exigencias que harían de Suiza un Estado vasallo han sido acogidas con mucho desden.

Berlin.—En la parte baja de la ciudad se ha desarrollado una epidemia con todos los caracteres del cólera.

Dícese que se ha prohibido á la prensa hablar de esta enfermedad.

MAHON

Varias veces hemos llamado la atención de nuestra Autoridad local respecto á la reprochable costumbre de conducir sueltas por las calles de esta ciudad las reses vacunas destinadas á ser sacrificadas en el Matadero ó al embarque para ser exportadas. Sabemos, á la vez, que por la Alcaldía han sido impuestas algunas multas por haber infringido las disposiciones que en contra de dicha costumbre, ha dictado en distintas ocasiones.

Sin embargo de todo ello, hemos visto esta mañana repetida la citada infracción, pues eran conducidas sueltas dos reses por un par de muchachos, incapaces, á nuestro modo de ver, de salvar los atropellos de que podían ser objeto los transeuntes por parte de los cornúpetos.

Llamamos, pues, de nuevo la atención de nuestra digna Autoridad local, á fin de que reprima con mano fuerte el abuso que denunciarnos.

Se conoce que hemos entrado ya en el verano por lo que el sol vá calentándonos; sin embargo el tiempo no es tan seguro como corresponde á la estación pues desde hace tres dias se carga el horizonte al anoecer y las chispas eléctricas se suceden con cesar durante buena parte de la noche; el mar está algun tanto alborotado, y por consiguiente nuestra pescadería se vé muy poco surtida. Hoy ha reinado un fuerte SO. que arrastraba con gran rapidez las densas nubes que én el horizonte se presentaban.

Ha sido recogido en la casa de Mises-

ricordia un sujeto forastero que imploraba la caridad pública por las calles de esta ciudad.

A la subasta del teatro verificada hoy á las 11 en las Casas Consistoriales se han presentado los postores siguientes:

	Pesetas.
D. Bartolomé Bagur, por	3.000'05
D. Juan Nuñez Pujol, por	3.062'55
D. Jaime Monjo Saura, por	3.115'75

Ha sido adjudicada á favor del último de dichos señores, habiéndose obtenido un beneficio de 400'75 pesetas, pues el tipo de subasta era de 2750.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha solicitado del Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta plaza, la asistencia de la banda de música del Regimiento de Mindanao, al paseo de la Alameda en las tardes de los dias de San Juan y de San Pedro.

Celebraremos que nuestra digna Autoridad militar acceda á los deseos del señor Alcalde eco fiel de los de todo el vecindario.

La Aug. y Resp. Log. Cap. Hermanos de la Humanidad con objeto de conmemorar la festividad de su patrono San Juan Bautista y consecuente siempre con los nobles sentimientos de caridad que le animan, ha repartido cien bonos á otros tantos pobres de solemnidad á fin de que con ellos puedan pasar á recoger de diez á once de la mañana del espresado dia y en el citado establecimiento la limosna acordada por dicha sociedad.

A medida que se va acercando el dia de las regatas crece el entusiasmo entre los partidarios de uno y otro bando cruzándose las apuestas en cantidades bastante considerables. La hora de la lucha es esperada con afán por los aficionados y por los que no lo son pues se puede decir que todo Mahon está interesado en el resultado de la misma. La concurrencia promete pues ser extraordinaria tanto en la Alameda como en los muelles, rampas, miradores y en los centenares de botes de recreo y alquiler, y magnífico el golpe de vista que presentará nuestro siempre hermoso puerto.

La representación de la aplaudida pieza catalana «Lo mestre de minyons» que estaba anunciada para el lunes, se ha suspendido y trasladado al domingo 30 del corriente, pues tomando parte en ella los niños asilados de la casa de Misericordia y siendo el dia de S. Juan de mucho trabajo para ellos por tener que cuidar de las sillas que se colocan en la Alameda, se ha creído conveniente dicha suspension.

Y á propósito de la funcion del lunes: ¿Conocen Vds. la comedia de Baró «Lo joch dels disbarats»? ¿No? Pues ya están Vds. tomando entrada y localidad si quieren saber lo que es reirsa de veras.

En el lugar correspondiente publicamos un anuncio de la Comandancia de Marina de esta Provincia referente á las regatas que han de efectuarse en nuestro puerto el dia de San Juan y cuya lectura recomendamos á los dueños de botes de recreo y de alquiler.

Se está procediendo á la colocacion de los postes que sostienen los faroles del alumbrado en los paseos públicos.

En el vapor-correo «Puerto Mahon» que debe salir mañana para Barcelona, serán embarcadas 14 cabezas de ganado vacuno y 57 de cerda para Alcudia procedentes de esta isla.

El martes pasó á mejor vida en Palma la señora D.ª Catalina Amorós, esposa de nuestro amigo D. Miguel Ignacio Oliver, hermano del Director de La Almudaina. Al entierro, concurrieron los catedráticos del Instituto, compañeros del Sr. Oliver, y numerosos amigos de la familia, á la que acompañamos en su profundo sentimiento.

De La Almudaina:

Para demostrar que no habia exageracion como algunos creian, en la campana que sostuvimos contra el ex-Delegado de Hacienda de esta provincia D. Francisco de la Guardia, bastará decir que durante los quince primeros dias del mes actual han ingresado en la Tesoreria 221.800 pesetas más que en igual periodo de tiempo del año anterior.

iii 221.800 pesetas en quince dias!!! ¿Y no habrá por ahí una gran cruz con que conducir a ese... caballero?

El martes se embarcó en Palma en el vapor-correo la cuadrilla que ha trabajado últimamente en su Plaza de Toros: El Espartero y José Rogel continúan allí, porque no se hallan en disposicion de viajar.

Estos últimos dias en la capital de la provincia ha habido cuatro nuevos casos de viruela: uno en la calle de Santay, otro en la de la Virgen de Lluch y dos en la de los Olmos. En cambio se han registrado cuatro altas: tres en la calle primeramente nombrada y otra en la de Salat.

La compañía arrendataria de Tabacos continúa aumentando los beneficios por la explotacion de dicho servicio. Últimamente ha publicado la recaudacion obtenida en Mayo, de la que resulta un aumento de cerca de un millon de pesetas, que es el promedio próximamente de dicho aumento.

Las provincias que mayores rendimientos han producido son las siguientes. Madrid con una recaudacion de 1.154.971'15, ha obtenido un aumento en Mayo último, comparado con igual mes del año anterior, de 83.663'35 pesetas; Barcelona ha recaudado 1.101.600 y con una diferencia de más de 47.498'40; Sevilla, 592.875'20, y 90.000 de aumento; y Valencia, 582.598,26 46.836'76.

El total de lo recaudado asciende a pesetas 11.864.678'25, y el aumento 903 mil 764'35.

Con beneficios tan positivos bien puede de la Tabacalera mejorar el servicio, lo cual le agradecerian muchísimo los fumadores.

Leemos:

De un hermoso y contundente artículo publicado ayer en La Justicia tomamos los siguientes párrafos:

«Entusiasmado ante la perspectiva, más ó menos engañosa, del triunfo próximo del sufragio universal, el Sr. Castelar volvió á encontrar anteayer uno de los inspirados acentos de sus antiguos generosos idealismos. «El pueblo español prefiere el sufragio á una gallina. El pueblo español nunca se ha batido por el pan, pero se ha dejado matar por las ideas.» ¡Saludemos á este noble sentido ideal, único que da valor á la vida de los hombres y de los pueblos! En la dura y cruel alternativa de renunciar á la dignidad ó á la vida, el pueblo digno, como el hombre honrado, salva su honor y muere de hambre.

Pero ¿existe semejante alternativa? Comentando la frase del ilustre orador, El Estandarte, penetrado hasta la médula del sanchopancismo conservador, invita al tribuno á recorrer las provincias y preguntar á los que agonizan en la más espantosa miseria: «¿Qué quieren ustedes, pan ó sufragio universal?» El diario conservador está seguro de la respuesta. También nosotros. Sólo que esta replica sería con certeza muy diversa de la que imagina el periódico canovista. «¿Que quieres, pan ó caldo?» preguntaban al muchacho del cuento, y el respondió: «Sopas.» El pueblo tiene el mismo sentido positivo y no ve la razon por cuya virtud haya de enajenar el derecho para comprar el sustento.»

La observacion es tan justa como exacta.

Por ninguna parte se ve la incompatibilidad que alegan los conservadores.

Ni la posibilidad de que den pan á falta de derechos.

Darán, si acaso, sermones; pero ¡jo que es trigo!

Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Miguel Sbert, un ternero y 2 carneros.

Para Jaime Olives, una vaca, dos terneros, una ternera y 4 carneros.

Para Sebastian Olives, 6 carneros.

Para Francisco Llopis, una vaca y 4 carneros.

Para José Sintes, una vaca, una ternera y 3 carneros.

Para Pedro Palliser, un buey.

Pescadería

Desde las doce del miercoles hasta las doce del dia de hoy, se han vendido 547 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior perpetuo, 4 por 100 amortizable, and Billetes Hipotecarios de Cuba.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano Colonial, Acciones ferrocarril Francia, etc.

Observaciones atmosféricas de hoy POR EL FARMACÉUTICO D. MAURICIO HERNÁNDEZ

Table with 4 columns: Hora, Temperatura y humedad del aire, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Includes data for 9m and 3t.

Observaciones atmosféricas de ayer por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Table with 4 columns: Hora, Temperatura y humedad del aire, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Includes data for 9m and 3t.

SECCION POÉTICA

De «El Ateneo», acreditada revista madrileña, de que nos hemos ocupado varias veces, tomamos la siguiente:

CARTA

(á una madre y dos hijas, bañistas, en Alicante)

¡Salud, familia ambulante, caravana de hermosuras, que teneis la corte á oscuras por alumbrar á Alicante!

Vosotras, las que infeliz sois al mortal hacer, pues no sabe qué escoger, si el árbol ó la raiz.

Triunvirato femenino que, cansado de las ninfas del Manzanarés, sus linfas trocáis por el Dios marino; En fin, familia de Espin, á tí mi voz se dirige, mi palabra me lo exige; cumplo mi palabra al fin.

En este instante quisiera volverme brisa del mar, para partir y agitar vuestra larga cabellera;

Y cuando al baño sereno entregais la forma hermosa, ser la mar, que silenciosa os acaricia en su seno.

Ó la arena de la playa en que imprimís vuestra huella, y que, al sentirla tan bella, grita al pié que no se vaya.

Ó el pez que salta ligero y, agudo, os arranca un grito, ó vil pescador maldito, que, astuto, os sorprende artero.

Ó de la pelada roca charco olvidado y casual, para, convertido en sal, deshacerme en vuestra boca.

En fin, niñas, qué sé yo lo que yo quisiera ser para poderme embeber en lo que nadie miró.

Si pudiera, al transmigrar, transformarme en algo dicho, me mataba, por capricho de poderme transformar.

Solo una cosa en razon encuentro que fácil sea: niñas mías, soy Correea; ¿me tomáis por cinturón?

Aunque, por lo hallar en arnes un consonante propicio, me troqueis en un silicio, á raiz de vuestras carnes.

De este presente excepciono, huyendo del dueño el ceño, á la que ya tiene dueño, pues lo ajeno no ambiciono.

Y formaré mi tertulia libre, legal y divina, entre Julia y Josefina, entre Josefina y Julia.

Tertulia en que, si al azar jugais los rostros simpares, siempre jugaré yo á pares para que me toque el par.

De lo contrario, en un potro pondráme el hado importuno; porque si me toca el uno es que no me toca el otro.

Si me llevo la mirada de Josefina, tranquila, pierdo la ardiente pupila que en Julia brilla abrasada.

Que á cualquiera proponer cuál de las dos escogiera, proponer fuese á cualquiera cuál ojo quería perder.

Y vosotros, testimonio sois de mi fiel silogismo; que debe el eclecticismo aplicarse al matrimonio.

Si averiguais por qué paso esto se puede arreglar, ya os podeis ataviar, porque con las dos me caso.

Y aunque se burle un galopo, y aunque vengais sin equipos, me caso, pues sois dos tipos que me convertís en topo.

Y, puesto que ya he cumplido con la palabra empeñada, voy, familia desterrada, á hacerte un fuerte pedido.

Pido que del corazon nada quede en Alicante; no se va allí por amante; solo se va por turron.

Pido, por lo que yo sé, se me traigan de la playa dos piedras, en las que haya cada niña puesto un pié.

De estas piedras misteriosas será el guardador avaro, y, aunque os parezca muy raro, serán mis piedras preciosas.

Pido la vuelta, é insisto, aunque alborotado el mar porque le vais á dejar arme la de Dios es Cristo.

Pido, en fin, que la que lea, no se tarde en contestarme; porque tendré que enfadarme á pesar de ser

CORREA.

TEATRO

Compañía catalana

GRAN FUNCION PARA EL DIA 23 DE JUNIO DE 1899 Programa.

- 1.º Sinfonia por la orquesta. 2.º El precioso drama catalan en tres actos original y en verso del eminente escritor D. Federico Soler, premiado por la Academia Española y Círculo de Reus, titulado:

BATALLA DE REYNAS

puesto en escena por el primer actor y director don Jaime Martí, y desempeñado con arreglo al siguiente reparto:

Reyna Sibila, Sra. Ferrer; Reyna Violant, Srta. Llorente; Juan I, Sr. Fernandez; Bisbe Heredia, Sr. Bozzo; Berenguer de Abella, Sr. Tressols; Bartomeu de Limés, Sr. Oliva; Cabestany, Sr. Daroqui; Uch, Sr. Martí; Patje, Sr. Martí (hijo).

Nobles, guairers, soldats, patjes, poble, arquers.

3.º La chistosa pieza en un acto original y en verso del Sr. Gumá

L'AMOR ES CEGO

puesta en escena por el primer actor cómico D. Jaime Capdevila y acompañándole en el desempeño la Srta. Llorente y los Sres. Oliva y Fernandez.

A las 9 en punto.

Precios de costumbre.

Nota.—El lunes, festividad de San Juan, la divertidísima comedia en tres actos de D. Teodoro Baró,

LO JOCH DELS DISBARATS

puesta en escena por el Sr. Martí, y la chistosa comedia en un acto del Sr. Soler (Pitarra)

CURA DE MORO

por el Sr. Capdevila.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 21 21.

Han ocurrido graves desórdenes en Bohemia en los cuales ha tenido que intervenir la tropa, resultando dos muertos y doce heridos de gravedad. Los amotinados han saqueado varias casas, reinando gran agitacion.

El lunes próximo serán entregadas al Procurador general de la república todas las piezas del proceso formado al general Boulanger y consortes.

Madrid 21 4-30 t.

Es cosa decidida oficialmente el proyectado viaje del emperador Guillermo á Alsacia-Lorena.

Son completamente falsos los rumores que circularon de haberse presentado algunos casos de cólera en Berlin. Las enfermedades que reinan en la capital alemana y que dieron lugar á dichos rumores, son propias de la estacion y no revisten ningun carácter epidémico.

Madrid 21 4-45 t.

Se ha desmentido oficialmente la aparicion de casos de cólera en Berlin.

El Consejo de ministros que se ha celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina ha tenido carácter puramente administrativo.

En el Congreso se discute el proyecto fijando las fuerzas de mar y tierra. Terminada dicha discusion, continuara el debate político.

Madrid 21 7 15 n.

En el Congreso se aprueba el proyecto fijando las fuerzas navales.

El general Pando pregunta si es cierto que los Estados Unidos han hecho proposiciones para comprar la isla de Cuba. El ministro de Ultramar, Sr. Becerra, le contesta que no hay en el mundo dinero suficiente para comprar la honra de España. Estas palabras merecen la aprobacion de la Cámara. Continúa despues el debate político con la rectificacion del Sr. Silvela.

Madrid 22 10-40 m.

Los conjurados están irritadissimos contra el discurso que pronunció ayer noche el señor Azcárate. Propónense contestarle con rudissimos ataques. El debate político se enardece.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

FESTIVIDAD DE SAN JUAN BAUTISTA

La festividad de San Juan Bautista se celebrará en esta ciudad el día 24 del actual con carreras de caballos, potros, toros y borricos en el Cos Nou, las cuales serán premiadas con una zuchara de plata cada una de las segundas ó su equivalente valor.

Las carreras empezarán á las 5 de la tarde del referido día, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.º Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la autoridad municipal que presida las carreras.

2.º Para ganar premio será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase.

3.º Las carreras tendrán lugar en la misma forma que en los años anteriores, saliendo á un mismo tiempo las caballerías y dando el "sus", el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida, podrá dárseles el "sus", paradas colocándose en este caso frente la tribuna de la presidencia.

4.º Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente "tancar"), no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

5.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos desde la hora en que deben principiarse las corridas hasta que hayan terminado.

Mahon 17 de Junio de 1889.—Sebastian Vinent.

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que á fin de que no se entorpezca la circulación de los concurrentes al paseo de la Alameda en los próximos días de San Juan y San Pedro he dictado las disposiciones siguientes:

1.º Queda prohibido pararse y formar corro frente al sitio en que toquen las músicas en el paseo de la Alameda.

2.º Las personas que alquilen sillas no podrán ocupar mayor espacio que el de tres hileras al lado del puerto y de dos en la parte de enfrente.

3.º Los dependientes de mi autoridad señalarán á los vendedores ambulantes los sitios que cada uno deba ocupar.

4.º Los que no obedecieren á la primera indicación de los agentes municipales para el cumplimiento de las disposiciones que preceden, incurrirán en la multa de tres pesetas.

Mahon 17 de Junio de 1889.—Sebastian Vinent.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: al soldado de Infantería de Marina del tercer tercio de Reserva de Cartagena José Tomás Galmes, de José y Catalina, natural de Mercadal, se presente á la brevedad posible en esta Comandancia, para asuntos que le interesan.

Mahon 21 Junio 1889.—Miguel Pardo.

Debiendo verificarse en la tarde del día veinte y cuatro del actual regatas al remo recorriendo el trayecto que hay desde la punta de Felipet hasta la mediación de la Colársoga, la Autoridad de Marina ruega á las personas que las presenciaren embarcadas en botes, se coloquen estos á distancia que no estorben intercepten el paso de las embarcaciones que regateen, con el objeto de evltar disgustos y perjuicios.
Mahon 21 Junio de 1889.—Miguel Pardo.

Don Félix de Bazcáran y Mugártegui, Administrador subalterno de Hacienda de este Partido.

Hago saber: que por orden del Excelentísimo señor Ministro de Hacienda, quedan habilitados los días 29 y 30 del presente mes para admitir toda clase de pagos que deban efectuarse en esta oficina de mi cargo.

Lo que anuncio al público para su conocimiento y efectos consiguientes.

Mahon 18 Junio 1889.—Félix Bazcáran.

Baile de Boleros y Fandango

Lo habrá desde mañana por la noche frente la casa de bebida sin número á la entrada de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela. Dicho baile se repetirá por la noche de la festividad de San Juan y seguirá repitiéndose todas las noches consecutivas hasta la del domingo de la próxima semana.

Para Barcelona

Saldrá el día 26 del actual el laúd "Dolores", patron Antonio Sintes. Admite carga y pasajeros.

Despacho en Barcelona: Sres. Moll y Corominas, plaza Palacio, letra B.—Mahon: D. Miguel Estela.

Baile en San Luis

El próximo domingo por la tarde habrá baile de boleros en el casino El Progreso, terminando con baile de sociedad. La orquesta á cargo de D. Esteban Bagur.

BAÑOS

Quedan abiertas las casitas para baños de mar situadas en la Consigna. Para informes dirigirse á Francisco Mus, calle de San Alberto n.º 13, ó en las propias casitas.

Quedan abiertos desde hoy los de la casita de Vista Alegre, situados en la punta de Calafiguera, cuyas aguas son tranquilas y limpias, y cuya situación ofrece á los bañistas un rato de recreo, pues el dueño de la misma posee un edificio apropiado para la merienda sin aumentar para nada el coste de los baños.

Los que gusten tomar abono pueden dirigirse á Juan Olivés, calle del Castillo n.º 95, ó bien en el almacén conocido por Vista Alegre.



LA PALMA

Confitería de la Real Casa

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

¡¡SAN JUAN!!

Para la festividad de dicho día se está preparando una gran variedad de finos dulces, pasteles, bollos de crema, merengues de varias clases y los tan renombrados torteles y peces al estilo de Barcelona.

Avisando con algunas horas de anticipacion se encontrarán ramilletes, platos montados, cremas, tortas, etc., etc.

En el mismo establecimiento se acaban de recibir grandes surtidos de galletitas y pasta gluten de la antigua y acreditada fábrica Hijos Palay y C.ª, que se espenden á precios sumamente baratos. Igualmente los renombrados chocolates y cafés de las grandes fábricas Compañía Colonial y Matías Lopez de Madrid y Juncosa y Amatller de Barcelona: notables descuentos al por mayor. Bolados aromáticos de menta, vainilla, fresa, limon, plátano y muchos otros gustos.

La Palma, Hannover, 13

Se participa al público que habiéndose agotado las americanas de alpaca, con este correo se ha recibido una nueva remesa y las hay de todas medidas, en la calle de San Gerónimo número 7.



GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



BARATURA VERDADERA

BAZAR CANET Y PONS

Habiendo recibido y puesto en nuestros escaparates todos los géneros confeccionados para la presente estacion, invitamos al público en general á visitar nuestra seccion de trages hechos, para todos los gustos y de todos los precios.

A continuacion citaremos los precios más ventajosos:

Pantalones para trabajo, buena hechura á 2'50 ptas.	Trages lanilla esmerado corte y hechura 17'50 ptas.
Pantalones lanilla id. id. 6'00 »	Americanas id. id. 8'00 »

En nuestra seccion de géneros para la medida encontrarán todo lo más nuevo de esta temporada y á precios muy ventajosos sobre los conocidos.

Para Señoras hay de todo, bueno, bonito y barato.

Antes de proveerse para esta temporada, visitad este establecimiento.

Arraval 50

CANET Y PONS

Arraval 50